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“Y
o fui la última gua-
gua que vivió en
La Moneda”, ase-
gura Patricio Do-
noso Ibáñez a mo-

do de presentación. 
Ingeniero civil de la UC y máster

en Ciencias de la Ingeniería del MIT,
desde 2015 es el prorrector de Ges-
tión Institucional de la U. Católica. A
la vez, lleva cinco años como decano
de la Academia de Ciencias Policiales
(Acipol), encargada de formar a los
oficiales de Carabineros de los escala-
fones de Orden y Seguridad, Inten-
dencia e Ingeniería que buscan as-
cender al grado de teniente coronel.
Pero Donoso también es nieto del
Presidente Carlos Ibáñez del Campo
—fundador de la policía uniformada
y gobernante de Chile en dos perío-
dos (1927-1931 y 1952-1958)—, la ra-
zón por la cual vivió sus primeros
meses en el palacio.

“Carlos Ibáñez, mi abuelo, fue el
último Presidente que vivió en Mo-
randé 80, en La Moneda. Yo nací en
septiembre de 1958 y los presiden-
tes de esa época ejercían hasta no-
viembre, así que yo estuve como
tres meses viviendo en La Mone-
da”, explica Donoso, hijo de Patri-
cio Donoso Letelier y Margarita
Ibáñez Letelier, la mayor de los
cuatro hijos del mandatario.

“Para mí es realmente un motivo
de orgullo el poder apoyar a la insti-
tución fundada por el Presidente Ibá-
ñez y tan relevante para Chile, que
tiene un rol fundamental para lograr
la seguridad y el orden que se requie-
re en el país”, plantea el ingeniero.

“Desde mi infancia —agrega— es-
cuchaba que el Presidente Ibáñez lla-
maba a los carabineros a ser deposi-
tarios de las tradiciones y virtudes
más nobles del pueblo chileno. Y en

ese sentido, poder estar relacionado
con esta institución para mí es un
motivo de alegría, satisfacción y, ob-
viamente, un desafío no menor”.

Y si de desafíos se trata, Acipol tie-
ne uno enorme. La última encuesta
CEP confirmó que para los chilenos
la delincuencia es el principal proble-
ma del momento (57%). Y que el nú-
mero dos es el narcotráfico (33%). 

—¿Cómo impacta eso en el trabajo
de Acipol?

—Bueno, la Academia tiene que
irse adecuando a los tiempos. Su la-
bor principal es aportar justamente a
estos oficiales que, al final, van a estar
a cargo de las comisarías, las prefec-
turas, muchos van a llegar a ser los
jefes de zona, y su tema central es la
seguridad de los ciudadanos. Enton-
ces, obviamente que si el tema delin-
cuencia o el narcotráfico se han incre-
mentado, efectivamente eso hace
más relevante la formación que se es-
tá haciendo (…). Eso hace necesario

definir estrategias, formas de abor-
dar esos problemas y que los alum-
nos participen de esa reflexión y dis-
cusión en su proceso de formación.

El trabajo de Acipol, que incluso
recibe a policías del extranjero, apun-
ta a comprender la génesis, evolu-
ción y proyección de la conflictividad
social y de la violencia, “para poder
orientar las estrategias de la institu-
ción y así anticipar riesgos y amena-
zas”, precisa el decano. Los alumnos
se preparan con métodos de discipli-
nas como la sociología, la psicología,
la criminología y la criminalística, así
como aspectos legales y de gestión.

Ante demandas emergentes como
el narcotráfico, explica Donoso, se
han actualizado los planes de estudio
incorporando áreas como inteligen-
cia policial estratégica, análisis crimi-
nal estratégico, gestión de la preven-
ción y disminución del delito, y ges-
tión de operaciones.

—El crimen organizado ha avanza-

do de manera importante en Chile y
a veces se muestra muy sofisticado.
¿Qué hacen para que estos oficiales
puedan dirigir eficientemente ope-
raciones contra esas organizaciones?

—En la academia hay, por ejem-
plo, procesos de formación que in-
cluyen esquemas de simulación y
manejo de datos e información que
tienen que ver con la evolución del
tema delictual y, por tanto, los alum-
nos son formados en ese tema. Pro-
bablemente, con el advenimiento de
la inteligencia artificial hay nuevas
formas de poder hacerse de antece-
dentes que antes quizás no estaban.
Ahora, igual existen necesidades pa-
ra abordar problemas complejos co-
mo los que menciona. Existen necesi-
dades de que interactúen, hablar de
macrosistemas, de que puedan inte-
ractuar las informaciones y las accio-
nes de distintos tipos de institucio-
nes, las fiscalías, la PDI, Carabineros,
Extranjería, etc. Probablemente, ese
es un desafío de futuro. n

IVÁN MARTINIC

El nieto de Carlos Ibáñez que forma
a los altos oficiales de Carabineros

PATRICIO DONOSO IBÁÑEZ ES DECANO DE LA ACADEMIA DE CIENCIAS POLICIALES: 

En tiempos en que la delincuencia y el narcotráfico lideran las preocupaciones de los chilenos,

asegura que la academia se adapta para que los mandos puedan enfrentar esos problemas.

El auditorio
de Acipol
donde Patricio
Donoso realiza
sus clases tiene
un mural que
retrata a su
abuelo. 
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“Vergüenza”, “cómplice pasivo”, “indig-
nante” y “show patético” fueron algunos de
los epítetos que intercambiaron los conce-
jales de Santiago durante los borrascosos
19 minutos y 20 segundos que alcanzó a
durar su reunión del jueves 10.

Con la alcaldesa Irací Hassler (PC)
dedicada 100% a su campaña de reelec-
ción, la presidencia del concejo municipal
recayó en la concejala Yasna Tapia, la
única que no buscará un nuevo período en
los comicios del 26 y 27 de octubre.

Cinco de los diez integrantes del concejo,
sin embargo, rechazan que ella presida la
instancia, pues en febrero se denunció que
vendía las entradas de cortesía que el
parque de entretenciones Fantasilandia le
entrega mensualmente a cada concejal
para que las repartan a vecinos vulnera-
bles. En ese momento Tapia integraba las

filas de Convergencia Social (hoy parte del
fusionado Frente Amplio), partido que
suspendió su militancia.

El caso fue indagado por Contraloría,
que en agosto concluyó que la entrega de
entradas a los ediles “no se ajusta a dere-
cho”, y que es el municipio el que debe
distribuirlas. Esto molestó a los concejales.

“Me avergüenza tener que decirles que,
en ausencia de la alcaldesa, quien preside
este concejo es la concejala Yasna Tapia, la
misma persona que vendía entradas de
Fantasilandia”, acusó el concejal Patricio
Mekis (RN) mirando a la cámara que trans-
mitía la sesión por streaming. “Vender
esas entradas no es un error, es un delito”,
añadió antes de anunciar que se retiraría
para no ser “un cómplice pasivo”.

Junto a sus pares Juan Mena (RN),
Rosario Carvajal (independiente), Paola

Melo (FA) y Marcela Urquiza (FRVS),
Mekis pidió la renuncia de Tapia en una
carta enviada al administrador municipal.

La aludida replicó que el concejo era un
espacio para resolver sobre proyectos para
los vecinos, e invitó a sus detractores a
“hacer campaña donde corresponde”. 

La disputa llegó a su clímax cuando
Carvajal leyó a la cámara la carta que pide
la renuncia de Tapia. Durante tensos 128
segundos, ambas se gritaron por sus res-
pectivos micrófonos. “Es impresentable que
usted esté en esa silla”, le espetó Carvajal.
“No es momento de hacer campaña”, repli-
có Tapia. Virginia Palma (PC) pidió discul-
pas por “este show bastante patético”.

Finalmente, los cinco concejales que
exigen la salida de Tapia se retiraron de la
sesión. Al quedar sin el quorum mínimo de
seis ediles, la orden del día quedó sin votar. 

CINCO DE LOS DIEZ CONCEJALES RECHAZAN SER PRESIDIDOS POR YASNA TAPIA MIENTRAS LA ALCALDESA IRACÍ HASSLER BUSCA LA REELECCIÓN: 

En medio de la campaña electoral, el caso “entradas de 
cortesía” desata un tormentoso concejo municipal en Santiago

Convergencia Social había suspendido la
militancia de Yasna Tapia en febrero.
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La concejala independiente Rosario Carva-
jal lee la carta que pide la remoción de Tapia. 
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Como un agradecimiento a la ayuda recibida y a
la vida que han tenido después de la tragedia,
sobrevivientes del accidente que un tercero medio
del Colegio Alemán de Santiago sufrió en Vallenar
en 1974 se reunieron para conmemorar 50 años de
un episodio que quedó marcado en sus vidas. 

El 10 de octubre de ese año, el bus que traslada-
ba a 30 alumnos en gira de estudios se desbarrancó
desde la Ruta 5 Norte hacia el río Huasco, pues el
chofer se había quedado dormido. Tres estudiantes
y el propio conductor perdieron la vida. El accidente
dio origen a los seguros escolares masivos que hoy
están vigentes en diversas clínicas. 

En la actividad de este jueves, los sobrevivientes
agradecieron el apoyo recibido del personal del
Hospital de Vallenar, Carabineros, la Fuerza Aérea y
la Clínica Alemana de Santiago. Monika Dirsch y
Ricardo Kirsten fueron los maestros de ceremonia,
y el discurso principal estuvo a cargo del doctor
Arnold Hoppe, todos exalumnos accidentados.

EXALUMNOS DEL COLEGIO ALEMÁN:

Recuerdan 50 años de
tragedia que dio paso
a los seguros escolares

La conmemoración se realizó en la Clínica Alema-
na, la misma que hace 50 años atendió a las víctimas. 
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Desde lejos se sintió una ráfaga (…). Nos hace pensar
mucho en lo que estamos viviendo como sociedad”.

WINSTOR HARDY
Rector del Santuario de Lo Vásquez, tras el asesinato de un hombre de 25 años, delante de su
esposa y dos hijas, a un costado de ese centro de peregrinación.

SE DIJO EN “EL MERCURIO”:1.000 exámenes de hipobaria,
para evaluar el menor aporte de oxígeno a las células en conscriptos que
realizan el Servicio Militar en zonas por sobre los 3 mil metros sobre el nivel
del mar, contempla la Ley de Presupuestos 2025 en la partida del
Ministerio de Defensa, que asigna $1.000 millones para ello. El 27 de abril,
Franco Vargas (19) murió en una marcha en Putre, a 4.192 m.s.n.m., lo que
dio lugar a investigaciones penales y administrativas y al llamado a retiro o
el relevo de una decena de oficiales y subalternos del Ejército. 
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